

Exposé de M. Daniel Schneller, chef du service pour la conservation des monuments historiques Bâle

«Sur la colline de la cathédrale»: le programme des Journées européennes du patrimoine à Bâle

Les Journées européennes du patrimoine sont pour le Service cantonal des monuments historiques de Bâle-Ville une belle occasion d'expliquer à la population bâloise ce qui fait la richesse de son canton. Nous sommes très heureux de pouvoir montrer, en collaboration avec les propriétaires de bâtiments et les auteurs de projets de rénovation, que des monuments historiques peuvent évoluer et offrir des espaces de travail et de vie parfaitement adaptés aux besoins actuels. Ceci nous permet de dénoncer le mythe qui veut que la conservation des monuments historiques soit un fardeau et un obstacle pour les propriétaires d'immeubles. En effet, nous avons été agréablement surpris du grand nombre de propriétaires qui ont accepté d'ouvrir leurs précieux édifices à la population: cet accueil enthousiaste nous réjouit beaucoup.

Je souhaite ici remercier cordialement toutes les personnes, physiques ou morales, qui ont contribué à la réalisation du riche programme que nous présentons à Bâle dans le cadre de ces Journées du Patrimoine. Parmi elles figurent, outre les propriétaires privés d'immeubles, des institutions culturelles bâloises de renom et l'administration cantonale, qui nous ont soutenus très activement. Ce n'est que grâce à ces collaborations que notre programme est en mesure d'offrir une image représentative de l'histoire de la collectivité bâloise, dans toute sa complexité. Je tiens aussi à remercier toutes les personnes qui se sont offertes à conduire les visites guidées et à transmettre ainsi leurs vastes connaissances sur Bâle et ses bâtiments.

Nous souhaitons profiter du lancement des Journées du patrimoine dans notre ville pour présenter certains de ses secteurs et quartiers, avec leur histoire sociale et leurs monuments historiques, mais aussi leur insertion dans le contexte urbain. Plutôt que de montrer seulement des édifices, nous souhaitons aussi présenter l'histoire de leurs occupants en la rendant vivante. Nous cherchons à placer l'architecture dans un contexte plus large, pour que les visiteurs puissent prendre conscience qu'elle est une partie et une expression de l'histoire collective. Le lieu choisi cette année pour le lancement national des Journées du patrimoine, la colline de la cathédrale, est d'ailleurs le cœur historique et culturel de notre canton-ville.

Nous espérons qu'à cette occasion la population bâloise apprendra à mieux connaître sa ville. Et nous espérons que sa conscience de la grande valeur de nos monuments historiques et de nos quartiers s'en trouvera renforcée.

L e t e x t e p r o n o n c é f a i t f o i

Dr Daniel Schneller

Au terme de ses études d'histoire de l'art, de philologie des langues nordiques et d'histoire à Bâle et Copenhague, Daniel Schneller a obtenu en 1995 un doctorat en histoire de l'art à l'Université de Bâle. De 1995 à 1999, il a été conservateur des monuments historiques du Canton d'Obwald. Ses intérêts pour l'urbanisme l'ont ensuite amené à Winterthour, où il a dirigé le Service communal des monuments historiques de 1999 à 2010. Il est à la tête du Service des monuments historiques du Canton de Bâle-Ville depuis le 1^{er} septembre 2010.

